

Estudiarán abstención y votos nulos

FABIOLA MARTÍNEZ
Y JESSICA XANTOMILA

El Instituto Nacional Electoral (INE) analizará la elección judicial, identificada por un nivel de participación ciudadana de alrededor de 12.72 por ciento, promedio nacional, y por una alta cantidad de votos nulos y recuadros en blanco en las boletas.

El índice mayor de los dos últimos factores se dio en la contienda por magistraturas de tribunal de circuito, en la cual resultó válido sólo 67.7 por ciento de los sufragios. Estos juzgadores resuelven los recursos de apelación (revisan sentencias de jueces de distrito) y aspectos relacionados con la aplicación de leyes federales, entre otros. Trabajan por rama o especialidad: penal, administrativo y laboral.

La consejera Dania Ravel, considera que las boletas deben simplificarse.

—¿Se podría atribuir la cantidad de votos nulos a confusión del elector? —se le preguntó.

—Puede ser multifactorial, tanto la manifestación explícita de una persona o, efectivamente, una confusión. Tenemos que hacer el análisis (con el área) de Capacitación; algo que sí debemos pensar es cómo simplificar estas boletas electorales.

Durante el segundo semestre de este año, el INE estudiará lo ocurrido en la elección judicial, tanto en la federal como en las 19 concurrentes, con miras a identificar “oportunidades de mejora y optimización de los recursos” hacia las elecciones de 2027.

Sufragios no válidos

Sobre los votos nulos, cada una de las seis contiendas del pasado domingo 1º de junio tuvo distintos niveles; la de ministros, 10.8 por ciento de sufragios no válidos y 12 por ciento de recuadros no utilizados.

La elección de los integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial reportó 11.1 por ciento de votos nulos y 10.7 de recuadros no utilizados, mientras en la de la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) la relación fue 11.9 contra 7.6 por ciento.

Esta situación subió a 13 por ciento en la contienda de salas regionales del TEPJF, pero quedó en 10 por ciento en el apartado de recuadros no utilizados.

Los cómputos en las dos elecciones restantes (ministros de tribunales colegiados y jueces de distrito) estaban en curso la tarde de ayer; los indicadores marcaban para la primera el nivel más alto de votos nulos, con 14.9 por ciento, y 17.3 en recuadros no utilizados; en la segunda, jueces de distrito, la relación es de 14.3 y 16.3, respectivamente, con 85.2 por ciento de avance.